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Секретно 

ПрможеШiе 

Срочдо :встретьтесь с руководствомКомпа~тии Ицции (Р.Рао, 

Ш.да.кге) и, соолавшио:ь на поручение из Москвнt сообщите им сле­

дVЮЩее. 

Как известноt 24 апрелв: o.r. начала свою рас>оту продолженн:ая 

XXII сессия Генеральной Ассамблеи ООН, на. которой о6оуждается про­

ект ,цоrо:во:ра о нера.спростра:в:ении ядерного оружия, .яви:вшеrося ре­

зультатом длительных и сло.жнах nереrовор0в. 

ЦК КПСС и Советское .правите.льотво придают искточительно боль­

шое значение проблеме нераспространения ядерного оружия, считая 

ее одним из самых ва.m ша.rо:в в 6о:рьФе за разрядку междУНародной 

шшряженности, за оздоровленке всей мещнародной о6становхи. При 

лаrая, :в частностиt всемер~mе усилия к тoNJY, чтобы до6.и.ться под­

писания доrовора о нераспространении, Советское правительство ру­

ководствуется сле;цующими соображениями: 

Всем ходом развития межд;ународннх отношений человечество ло- . 

ставлено сейчас перед .ЦИJiеммой: пбо 6уЩJТ осуществлеm :мерн,спо­

сооные предотвратить распространение ядерноrо оружия, либо :в 6ли­

жаiши:е годы число rоеударст:в, обладающих ядерным оружием, резко 

возрастет и ~асиространение такоrо оружия пойдет как своеrо рода 

цепная реакция. Дело в том, что в настоящее время западная: Гер­

мания:, Япония:, Израиль, Италия, Rан~.-п:а, Южно-Африканская Респуб­

лика, Швеция, Бразилия и ряд других государств, включая и Индию, 

по своему научно-техническому и rrромшпленному уровшо готовы или 

.почти. rотовн к тому, чтобы начать _ производство ядерного оружия. 

ВRЛЮЧение новых капиталиетичес:ких rосударств :в гонку ядер­

ных вооружений могло бы привеоти к тому, что ядершrй: потенциал: 

капиталистического лагеря в течение бли.жа.йmих I0-15 лет, вероят­

но, стал: бн расти быстрее, чем соответствующий - потенциал стра.н­

участниц Варша.вскоrо договора. 

Wilson Center Digital Archive Original Scan



80

Если последнее сщ,гчится, то угроза. возшшновения ядерной 

войны со все.ми вытекающими из этого последствиями для народов 

увеличится. Обладание ядерным оружием дало бы силам агрессии, ми~ 

литаризма и реваншизма дополнительные возможности д.л:я организации 

опасных провокаций в различных районах мира. Распространение 

ядерного оружия неизбежно п~ивело · бы к дальнейшей гонке вооруже­

ний, которая заХJЭатила бы десятки стран, отвлекая на цели разру­

шеmш ресурсы этих стран, :в которых они так нуждаются для повыше­

ния благосостояния: своих народов. 

Договор о нераспространении ядерного оружия имеет целью не 

только закрыть пути д.шr распространения такого оружия:t но создать 

наиболее благоприятные условия ДJ.Ш не обладающих ядерным оружriем 

rосударств-участшmов договора пользоваться достижениями мирного 

нрименеmш атома. ВключеIШые в договор статьи и положения, касаю­

щие ся обеспечения условий для мирного использования ядерной энер­

гии, специально указывают на право -участнин:о:в договора развивать 

мирное применение ядерной энергии, участвовать в широ:ком междуна­

родном обмене научно-техничесЕой информацmй в этой области, поль­

зоваться благами мирного применения ядерной технологтл:и, которые 

могут быть получены государствами, обладающими ядерным оружием~ 

от развития ядерных вэрыв1Шх устройств. 

Бмее того, име . ющиеся в договоре положения, вКJIЮЧенные в не­

го в соответствии с пожеланиями неядершrх стран, предусматривают, 

Что государства, достигшие наиболее высокого у:р : овня развития: в 

применении атомной энергии в мирных целях, будут сотрудничать в 

деле содействия развитию мирной атомной деятелъноети государств, 

не обладающих ядерным оружием. Тем саr.лым создаются условиJI для 

широкого использования неядерными странами выгод от мирного при­

менения атомной энергии, включ:ая 6лаrа от проведения ядерных 

вэ~ывов в мир:вы:х целях. 

В договоре специально предусматривается, что неядерIШм стра­

нам-участmш;а.м договора будет оказываться помощь на максимально 

6лагоnрия:т:ных условиях со стороны государств, обладающих ядерН:ым 

оружием, для: проведения взрывных работ с применением ядерных за­

рядов. 
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Это означает, что государства, которые присоединятся к дого ­

вору о нераспространении, будут находиться в Gолее олагоприятном 

положении с точки зрения участия в международном сотрудничестве 

в ядерной области, и они, следовательно, смогли бы сохранить зна ­

чительные ресурсы для друrих насущных нужд своего развития. 

иными словами, при выработке проекта договора была проявлена 

МаЕсимальная забота о том, чтооы это не отразилось отрицательно 

на интересах присоединившихся к нему государств в области мир­

ного использования ядерной энергии. Договор призван всемерно со­

действовать использованию силы атома в мирных целях, создать бла­

гоприятные предпосылки для того, чтобы страны-участнm!и договора 

могли бы беспрепятственно развивать быстрыми темпами свою атомн у ю 

промышленность и национальную экономику. 

Решение про6лемы нераспространения ядерного ор у жия создаст 

более благоприятные условия для борьбы за прекращение гонки воор у­

жений и .:разоружение, для сплочения всех N1иролюбивых сил против сил 

аrрессии и войны. 

Заключение договора о нераспространении следует также рассм а ­

тривать и ха.к средство преградить доступ R ядерному оружию Запад 

но:й Германии. 

Необходимо подчеркн у ть, что в длительной и острой борьбе во ­

крут проекта договора о нераспространении Советском у Союзу уда­

лось добиться включения в договор положений., запрещающих любые 

виды распространения ядерного оружия, лю6ые - прюлые или косвен­

ные - передачи этого оружия Rому бы то ни было, равно Ka.R и пере ­

дачу контроля над таким оружием. Та.киш1 образом, по существу за:к:р­

пляется ОТЕаз от планов создания мног·а ·· с;;г()р6н1jйi """ И ··:~ то · зых ~ др · ~их 

яДёрнЬtх ·· ъи1ГНАт6 ~ --· · за. · · ч - то - ё6ветскi~Г ь · с;юэ - бор~~~~ ~ - ~· : теЧеНИе ~ Целого 

ряд-а ·· лет- ; =· сбеД И йеннЫМ = ШтатаМ ~ 'ri'ришлось в . к ' онеЧном - - счете . отСт'.\tПИтЬ 
•. ".,--" .-" · ~:--'1"."': ' lt;,I 

и в- таком существенном вопросе, :как контроль за выполнением обя-

зательств по договору. 

В договор о нераспространении включена специальная статья, 

предусматривающая, что его участники должны вести переговоры в 

духе доброй воли 06 эффективных шагах в области прекращения гон­

ки ядерных воор · ужений в ближайшем 6:удJЩем и ядерного разоружения 

а таюке о договоре о всеобщем и полном разоружении под строгим и 

э фф ект и вн µ 1 и межд J 7Народным контро л ем . Само со6о й раз ум еется~ что 
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советское правительство готово 6wro 6ы уже сейчас осуществить 

более конкретНБiе мары в 06Jiасти разоруже!Шf.I. Одна.хо поскольку. 

как по:казывает оnыт переrоворов rro :разоружению, достижение дого­

воренности по различным аспектам этой n:роблемы яззл.яется сложвътм 

делом, то было 6н :неnравилыю с:вязЫJЭатъ в один ЕЛУ6ок :положения 

доrово:ра о нерасnросs.rраненп и крайне СJiо:жные n:роОле:мн Ядерного 

:разоружения, которые еще ждут с:вееrо решеюш. 

советский Союз 11еоднократно заявлял, что он rотов ие:медлев:­

яо договориться о ликвидации всего ядерноrо оружшr в маре с тем, 

чтобы полностью освободить человечество от угрозн ядерной войны. 

Однако, несмотря на все усилия Советского Союза и д:руrих миро­

JIЮ6ивых госуда]}ств, за эти rод:ы не удалось добиться этой це.лио 

Более того, :вместо двух ядерных держав . 2.0 лет назад теперь в ми­

ре уже шrтъ государств, 06.ладающи:х ядершm оружием. В с:вете этого 

оnнта очевидно, что если мы будем сейчас пытаться свазатъ воеди­

но решение nро6лемы не:расnроотранения: и задачи прекращения произ­

водст:ва ядерного о::руuя, уничтожения: ero запасов, то не добьемся 

ни решения nробле.мы .ядерноrо разоружеюш., ни нерасnространеншr 

ядерного оружия. 

Цро;цолжение ничем не оrраниченно:rо расnрострапеншr ядерного 

оруж.и:я ставило бы под уrроэу без0пасностъ всех rосударств, где 

6ы они ни находились, в том числе и 6езопасност:ь Ицщш, иоско.лъ­

'КУ :в гонку ядернш: вооружений 6ю:rи бы, очевидно, втянуты и новые 

государства щз числа соседей ИВдии:. В то же время заключение 

договора о нераспространении создало 6ы основу для nродвшкени:я 

вперед в решении: веnросов разоружения, и прежде всего ядерного 

~зазоружен.и;,сr. 

СЛе.пует особо подчер:кнут:ь, что наиболее оголтелыми nроти:в­

НИRами доrовора о нерасnространении ЯВJ.ШЮтоя реваншистские круги 

Западной Германии, стремящиеся зало.лучить ядерное оружие в свои 

рув:и, и груr:ша Мао Цзэ-дуна. 

Мы хотели бы таюке rrодчеркнутъ, что в ходе нодrотовки прое:к­

та договора советскиi Союз стремился добиться МВ:Ксимального уче1 

пожеланий, :выс:каза.чнвх неядерНЬLМИ державами ~:в том числе и: Индией~ 
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РАССЕКРЕЧЕНО 
/J·i'U,( C--№t.C:. Cf :W -ре. 

"-:![_" О/ cftJ(~ r. 

Даrа Р9WВl!ИЯ 

о гарантиях безопасности не.ядерных государств. Мнения этих госу­

дарств были учтены в проекте резо.mоции Совета Безопасности ООН 

по вопросу о гарантиях, предложенной в Комитете I8-ти Советским 

правительством по договоренности с правительствами США и Англиис 

Наряду с этим Советское правительство намерено сделать специаль­

ное эая:влевие при принятии реэотоции Советом Беэопасностио Совет­

ское пра:вительство имеет в виду заявить, что в случае агрессии 

с применением .ядерного оружия против государства, не обладающего 

ядерным оружием, и.ли уrроэы такой агрессии возникла бы качествен­

но новая обстановка, в :к.оторой облад810щие ядерным оружщем госу­

дарства, явлтациеся постоянными членами Совета Безопасности ООН~ 

доJJЖны были бы немедденно действовать через Совет Безопасности, 

с тем чтобы предпринять меры, необходимые для отражения такой аг­

рессии или устранения угрозы аrрессии. 

Подчеркните, что ЦК КПСС и Советское правительство считают, 

что заключение договора о нераспространении будет отвечать жиз­

ненным интересам народов всех стран, прогрессивным, миролюбивым 

силам всего :мира и что мы будем добиваться одобрения договора на 

проходящей сейчас сессии Генеральной Ассамблеи ООН и подписания 

его сразу же после окончания этой сессии. 

Выразите надеЖ.JJУ, что индийские друзья с пониманием отне­

сут QЯ к В:Ыоказа_т.пшм выше соображениям по воnро.су о договоре о 

Нераспространении ядерного оружия. 
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Wilson Center Digital Archive Translation - English

Secret  
Attachment  
  
DELHI  
  
TO THE SOVIET AMBASSADOR   
Urgently meet with the leadership of the Indian Communist Party (R. Rao, Sh. Dange)
and, referring to instructions from Moscow, inform them of the following.   
As is well-known on 24 April of this year the 22nd UN General Assembly continued
session began its work at which the draft nuclear weapons non-proliferation treaty,
the result of long and difficult negotiations, is being discussed.   
The CPSU CC and Soviet government attach exceptionally great importance to the
problem of the non-proliferation of nuclear weapons, considering it one of the most
important steps in the struggle to relax international tension and improve the entire
international situation. When applying comprehensive efforts in particular to get the
non-proliferation treaty signed, the Soviet government is guided by the following
considerations:   
Right now humanity is faced with a dilemma with the entire course of the
development of international relations: either effective measures will be taken
capable of averting the proliferation of nuclear weapons or in the coming years the
number of countries possessing nuclear weapons will grow sharply and the
proliferation of such weapons will proceed like a kind of a chain reaction. The problem
is that at the present time West Germany, Japan, Israel, Italy, Canada, the Republic of
South Africa, Sweden, Brazil, and a number of other countries, including India, are
prepared in their scientific and technical level or almost prepared to begin the
production of nuclear weapons.   
The inclusion of new capitalist countries in the nuclear arms race could lead to the
nuclear potential of the capitalist camp probably growing faster in the next 10-15
years than the corresponding potential of the member countries of the Warsaw Pact.  

If the latter happens then the threat of a nuclear war arising with all the
consequences ensuing from this for the peoples increases. The possession of nuclear
weapons would give the forces of aggression, militarism, and revanchism additional
capabilities to organize dangerous provocations in various regions of the world. The
proliferation of nuclear weapons would unavoidably lead to a further arms race which
would involve dozens of countries and divert to the goals of destruction the resources
of these countries which they so need to improve the welfare of their peoples.   
The nuclear weapons non-proliferation treaty has the goal of not only closing off the
path to the proliferation of such weapons, but creating the most favorable conditions
for the parties to the treaty which do not have nuclear weapons to make use of the
achievements of the peaceful use of the atom. The article and provisions included in
the treaty concerning the provision of conditions for the peaceful use of nuclear
energy specially indicate the right of parties to the treaty to develop the peaceful use
of atomic energy, participate in a broad international exchange of scientific and
technical information in this field, and enjoy the benefits of the peaceful use of
nuclear technology which might be acquired from the development of nuclear
explosive devices by the countries possessing nuclear weapons.   
In addition, the provisions in the treaty which were included in it in accordance with
the desires of non-nuclear countries provide that countries which have achieved the
highest level of development in the use of atomic energy for peaceful purposes will
cooperate in the matter of promoting the development of the peaceful atomic activity
of countries which do not possess nuclear weapons. Conditions are thereby created
for the peaceful use of the advantages of the wide use of the benefits from the
peaceful use of atomic energy by non-nuclear countries, including the benefits of
conducting nuclear explosions for peaceful purposes.   
The treaty specially provides that non-nuclear countries which are parties to the
treaty will be given assistance on the most favorable conditions from the countries
which possess nuclear weapons in conducting explosive work with the use of nuclear



explosives.   
This means that countries which join the non-proliferation treaty will be in the most
favorable position from the point of view of participation in international collaboration
in the nuclear field and accordingly they could save considerable resources for the
other pressing needs of their development.   
In other words, when working out the draft treaty maximum concern was shown so
that it did not negatively reflect on the interests of the countries which joined it in the
area of the peaceful use of nuclear energy. The treaty is designed to
comprehensively promote the use of the power of the atom for peaceful purposes,
and to create favorable preconditions so that the countries which are party to the
treaty can develop their own atomic industry and national economy at a rapid pace
without hindrance.   
The solution of the problem of the non-proliferation of nuclear weapons will create
more favorable conditions for the struggle to stop the arms race and for
disarmament, and to rally together all the peace-loving forces against the forces of
aggression and war.   
The conclusion of the non-proliferation treaty ought to also be viewed as a means to
protect against West Germany having access to nuclear weapons.   
It needs to be stressed that in the long and bitter struggle around the
non-proliferation treaty the Soviet Union managed to include in the treaty provisions
prohibiting any kinds of proliferation of nuclear weapons, any – direct or indirect –
transfer of this weapon to anyone whatsoever, as well as the transfer of control over
such weapons. Thus, it essentially consolidates an abandonment of plans to create
multinational or any other NATO nuclear forces, for which the Soviet Union has fought
over the years. In the final account the United States had to concede in this such
important a question as control over the observance of treaty obligations.   
The non-proliferation treaty includes a special article designed for parties to it to have
to hold negotiations in the spirit of good will about effective steps in the area of
halting the nuclear arms race in the near future and nuclear disarmament, and also
about a treaty for general and complete disarmament under strict and effective
international monitoring. It stands to reason that the Soviet government is ready right
now to carry out specific steps in the area of disarmament. However, inasmuch as the
experience of disarmament negotiations has shown, the achievement of agreement
concerning various aspects of this problem is a difficult matter, it would be incorrect
to tie in one ball treaty provisions about non-proliferation and the extremely complex
problems of nuclear disarmament, which still await their solution.  
The Soviet Union has repeatedly declared that it is ready to immediately come to
agreement about the elimination of all nuclear weapons in the world in order to free
humanity from the threat of nuclear war. However, in spite of all the efforts of the
Soviet Union and the other peace-loving countries, in all these years it has not been
found possible to achieve this goal. In addition, instead of the two nuclear powers
which there were 20 years ago, now there are already five countries possessing
nuclear weapons. In light of this experience it is obvious that if we try right now to tie
together the solution of the problem of non-proliferation and the task of halting the
production of nuclear weapons and the destruction of their stockpiles, then we will
not achieve a solution of either the problem of nuclear disarmament or the
non-proliferation of nuclear weapons.  
A continuation of the unrestricted proliferation of nuclear weapons, the inclusion of
ever newer and newer countries to it, would threaten the security of all countries
wherever they are, including the security of India, inasmuch as new countries from
among India’s neighbors would obviously be drawn into the nuclear arms race. At the
same time the conclusion of a non-proliferation treaty would create great security for
all countries and lay the basis for forward progress in the solution to the questions of
disarmament, nuclear weapons first of all.  
It ought to be stressed especially that the most rabid opponents of the
non-proliferation treaty are the revanchist circles of West Germany, which are striving
to get nuclear weapons in their hands, and the group of Mao Zedong.  
We would also like to stress that in the course of preparing the draft treaty the Soviet
Union sought to get the maximum consideration of the wishes expressed by the



non-nuclear powers, including India, and guarantees of the security of non-nuclear
countries. The opinions of these countries were taken into consideration in the draft
resolution of the UN Security Council on the question of the guarantees proposed in
the Committee of 18 by the Soviet Union by agreement with the governments of the
US and Britain. Along with this the Soviet government intends to make a special
statement during the adoption of the resolution by the Security Council. The Soviet
government intends to declare that in the event of aggression with the use of nuclear
weapons against countries which do not have nuclear weapons, or the threat of such
aggression, a qualitatively new situation would arise in which countries possessing
nuclear weapons which are permanent members of the US Security Council should
immediately act through the Security Council in order to take the steps necessary to
repel such aggression or eliminate the threat of aggression.   
Stress that the CPSU CC and the Soviet government think that the conclusion of the
non-proliferation treaty will meet the vital interests of the peoples of all countries,
and the progressive, peace-loving forces of the world, and that we will seek approval
of the treaty at the current UN General Assembly and its signing immediately after
the conclusion of this session.  
Express the hope that the Indian friends will regard the views expressed above on the
question of the nuclear weapons non-proliferation treaty with understanding.


